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Como el fariseo, ¡no!

Palabra de Dios 
para la semana...

¿Cuánto hay que orar? El Señor lo 
dejó claro y la Iglesia nos lo recordaba 
la pasada semana: “Siempre y sin 
desfallecer”. ¿Cómo? Esta es la cuestión. 
Hoy no pensamos en la cantidad 
-que de suyo es muy importante-, 
sino en la calidad. Lo hacemos de la 
mano del Jesús que dice parábolas. En 
esta ocasión, una parábola dirigida a 
“algunos que se confiaban en sí mismos 
por considerarse justos y despreciaban 
a los demás”.

Y no encuentro mejor comentario 
que el nº 2559 del Catecismo de 
la Iglesia Católica: “¿Desde dónde 
hablamos cuando oramos? ¿Desde 
la altura de nuestro orgullo y de 
nuestra propia voluntad, o desde 
‘lo más profundo’ (Sal 130, 1) de un 
corazón humilde y contrito? El que se 
humilla será ensalzado. La humildad 
es la base de la oración. ‘Nosotros no 
sabemos pedir como conviene’ (Rom 
8, 26). La humildad es una disposición 
necesaria para recibir gratuitamente 
el don de la oración: el hombre es 
un mendigo de Dios”. Ya tenemos el 
cómo: humildemente. Y esto concuerda 
perfectamente con lo que somos: 
somos a la vez ‘mendigos de Dios’ y 
‘capaces de Dios’. Nuestro corazón es 
tan grande como nuestra pequeñez. 
Cuanto más pequeñitos somos ante 
Dios, más grande es nuestra alma para 
recibirle. Claro que esto no es cuestión 
de palabrería. Enseguida recordamos 
que “no todo el que dice Señor, 
Señor…”. Es cuestión de deseo y de 
visión. Desearle como un niño pequeño 
desea a su madre. Mirarle como un 
niño pequeño mira a su padre. Sin 
ambiciones, sin altanerías, sin ínfulas 
de grandeza. Simplemente como quien 
lo necesita todo y todo lo recibe sin 
mérito propio.

Para rezar hay que reconocerse pecador 
y arrepentirse sinceramente. ¡Claro! A 
la oración se va no a contemplarse a sí 
mismo, sino a contemplar a Dios que es 
misericordia y que por su gran bondad 
me otorga su perdón. La semana 
pasada hablaba de que para orar como 
es debido, es necesario romper el 
anonimato y presentar la vida al Señor 
simple y sencillamente. La oración no es 
el artificio desplegado de quien intenta 
persuadir a Dios, como el hombre de 
publicidad que piensa que todo se 
puede lograr con una buena campaña. 
La oración es siempre la expresión del 
indigente que sabe que ha sido creado 
para la eternidad feliz, pero que siente 
cómo se le pega en los pies el polvo del 
tiempo caduco y de los sinsabores del 
placer inmediato.

La primera lectura, del libro del 
Eclesiástico, la describe perfectamente. 
Yo solo me dedico a componer los 
subrayados que he hecho: oración, 
como la súplica del oprimido o del 
huérfano. Oración, como la de “la viuda 

cuando se desahoga en su lamento”.  
Oración de “quien sirve de buena gana”. 
Oración del humilde que “no se detiene 
hasta que alcanza su destino”: Dios que 
“juzga a los justos y les hace justicia”. 
A la oración del humilde, Dios contesta 
con un amén.

La oración es el Padrenuestro y el 
Magnificat. La oración de María, 
humilde sierva de Dios. La oración de 
Jesucristo, que ha venido a obedecer. 
Unas veces es dulce, otras es amarga. 
Sí, dulce y amarga como el libro 
abierto del Apocalipsis que lleva al 
cristiano a profetizar. Como a tantos 
hermanos nuestros que han ido ‘a las 
gentes’ a anunciar la buena noticia del 
Señor muerto y resucitado a los que 
hoy ponemos en el mejor rincón de 
nuestra intercesión y acción de gracias: 
los misioneros. María, madre de la 
Misericordia, protégelos y a nosotros 
sostennos, no permitas que decaiga 
nuestra oración humilde y perseverante.

José Antonio Calvo

Evangelio Domingo 
XXX  del Tiempo 
Ordinario, Lc 18,  
9-14. Ciclo C 

En aquel tiempo, Jesús dijo esta 

parábola a algunos que se confiaban 

en sí mismos por considerarse justos y 

despreciaban a los demás:

«Dos hombres subieron al templo a orar. 

Uno era fariseo; el otro, publicano. El 

fariseo, erguido, oraba así en su interior:

“¡Oh Dios!, te doy gracias porque no 

soy como los demás hombres: ladrones, 

injustos, adúlteros; ni tampoco como 

ese publicano. Ayuno dos veces por 

semana y pago el diezmo de todo lo que 

tengo”.

El publicano, en cambio, quedándose 

atrás, no se atrevía ni a levantar los ojos 

al cielo, sino que se golpeaba el pecho 

diciendo:

“Oh Dios!, ten compasión de este 

pecador”.

Os digo que este bajó a su casa 

justificado, y aquel no. Porque todo el 

que se enaltece será humillado, y el que 

se humilla será enaltecido».
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23 DOMINGO XXX DEL TIEMPO 
ORDINARIO (Segunda semana del 
salterio). - Lc 18, 9-14. 

24 LUNES. San Antonio María Claret. 
MO. Lc 13, 10-17. 

25 MARTES. Feria. - Lc 13, 18-21. 

26 MIÉRCOLES. Feria. - Lc 13, 22-30. 

27 JUEVES. Feria. - Lc 13, 31-35. 

28 VIERNES. San Simón y san Judas. 

Fiesta. -Lc 6, 12-19. 

29 SÁBADO. Memoria de Santa 
María en Sábado. - Lc 14, 1. 7-11. 

Todo el 
que se 

enaltece será 
humillado, 
y el que se 

humilla será 
enaltecido

“
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seres humanos y la naturaleza, sin 
necesidad de recurrir a la violencia.

Llamada universal. Los misioneros 
y misioneras necesitamos el apoyo 
de la gente de a pie. El plan de Dios 
es que todas las personas disfruten 
los derechos fundamentales, como el 
derecho a la vida, a la alimentación, 
a la salud, al trabajo, a una vivienda 
digna, a una naturaleza sana. La 
oración es clave, pues lo que pedimos 
a Dios de corazón se convierte en una 
energía positiva esencial para seguir 
caminando. 

“Los años vividos como misionera han sido 
los mejores de mi vida, un regalo de Dios”
La Iglesia celebra hoy el Domund para ayudar a los misioneros. Interiorizar su 
testimonio es un estímulo para comprometerse y dar ejemplo cristiano. 

MARÍA AURORA BAILÓN IBÁÑEZ, MISIONERA CLARETIANA, EN COLOMBIA DESDE 1981 

Estudiante y trabajadora. Nací el 
16 de septiembre de 1953 en Granja 
de San Pedro-Monreal de Ariza, en 
el límite entre Zaragoza y Soria. 
Estudié el bachillerato en Moncada 
(Valencia) y durante esos años viví 
interna en la comunidad religiosa 
de las Hermanitas de los Ancianos 
Desamparados de Masarrochos. 
Terminado el bachillerato, estudié 
Banca y Secretariado en Zaragoza. En 
1972 empecé a trabajar en Finanzauto 
y Servicios hasta finales de 1981, 
año en el que viajé a Colombia como 
Misionera Seglar Claretiana.     

Sed de plenitud. Siempre alimenté 
la idea del servicio a los demás, 
motivada por mis padres, que fueron 
personas religiosas, bondadosas 
y de una gran rectitud. Pensé la 
posibilidad de entrar a la comunidad 
de las Hermanitas de los Ancianos 
Desamparados, pero sentí que Dios 
me llamaba por el camino laical a un 
servicio misionero desde el Evangelio 
de Jesús a los más empobrecidos. A 
pesar de llevar una vida ordenada, 
de ser “buena persona” y de tener un 
trabajo estable, sentía que la vida se 
me iba de las manos sin aportar nada 
a las transformaciones sociales y 
religiosas que necesitaba el mundo.  

Misionera claretiana. Fui enviada 
en1981 a Colombia para reforzar 
un equipo que estaba atendiendo 
comunidades campesinas negras o 
afrodescendientes en Chocó, en la 
región del Medio Atrato. Y ahí sigo. 
Mi destino ha sido siempre la cuenca 
media del río Atrato, en la que están 
ubicadas 124 comunidades negras, 

con una población aproximada de 
45.000 habitantes. 

Una vida de servicio. Aunque 
llevo 34 años en esta región, mi rol 
ha ido cambiando en la medida que 
las organizaciones étnico-territoriales 
han asumido su papel, desplazando la 
presencia de los equipos misioneros 
hacia los programas que están 
más débiles en las comunidades, 
como etnoeducación, etnosalud, 
fortalecimiento de las empresas 
comunitarias y derechos humanos, sin 
renunciar a nuestra acción prioritaria 
que es la formación bíblica y la 
catequesis.     

Regalo de Dios. Los años vividos 
como misionera han sido los mejores 
de mi vida, un gran regalo de Dios, 
me siento feliz, dichosa, y no me 

cambio por nadie. El discernimiento, 
la formación, la cercanía con las 
comunidades y el compromiso por 
una evangelización liberadora nos 
ha humanizado como personas y 
ha fortalecido nuestra fe en el Dios 
humano que opta por los pobres, 
los débiles, los que no cuentan en la 
sociedad, viviendo en la dignidad de 
hijos de Dios.             

Sin miedo. Animo a vivir la vocación 
misionera desde una motivación 
religiosa, partiendo del seguimiento 
de Jesús de Nazaret. La figura de Jesús 
nos aporta un testimonio de vida 
tan fascinante que, si lo seguimos, 
damos un gran avance en la vivencia 
plena de los valores del Reino, 
transformando la sociedad desde el 
amor, la inclusión, la construcción 
de la paz, la armonía con Dios, los 

María Aurora –a la derecha– aplica una encuesta en la comunidad de Curichí para la restitución de tierras. 

¡Escanéame!
Y lee la entrevista 

completa a la misionera 
María Aurora Bailón, 

con fotos inéditas: 
https://goo.gl/C1ITHT 

José María Albalad
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de acción social, que desde la reflexión 
cristiana, afrontan los problemas 
sociales del barrio y atienden las 
necesidades más urgentes. 

También existen los grupos de 
evangelización, con reuniones en las 
casas en el ámbito de la parroquia 
para el estudio de la Biblia y posterior 
compromiso evangelizador. La pastoral 
juvenil, con grupos de adolescentes 
y jóvenes que buscan orientar su 
vida desde el evangelio y que animan 
las celebraciones del domingo. Y los 
sacramentos, en especial la eucaristía, 
que se celebra todos los domingos en 
cinco lugares de la parroquia, como 
el templo del Pilar, situado en la zona 
más alta y pobre.

Grupos de evangelización, acción social y 
catequesis a 2.600 metros de altitud 

JORNADA MUNDIAL DE LAS MISIONES. DOMUND 2016

Si uno busca en internet la parroquia 
de Santa Mónica de Cochabamba 
(Bolivia), descubre que uno de sus 
párrocos es Jesús Moreno, ¡del clero de 
Tarazona! O lo era hasta el pasado 2 
de octubre. Don Jesús vuelve a España 
después de 12 años. Pero la misión 
no se queda ‘desangelada’, continúan 
otros dos jóvenes sacerdotes de 
Tarazona: Alejandro D’Arbelles y 
Esteban Barahona. Asombra cómo 
una diócesis pequeña en tamaño y 
necesitada de sacerdotes comparte 
tanto. Quizá no sea tan pequeña. 

La misión de Santa Mónica en 
Cochabamba

Santa Mónica está en Cochabamba, 
en el corazón de Bolivia, a 2.600 m. 
de altitud. Su campo de acción se 
localiza en un suburbio de la ciudad. 
Cuenta con unos 50.000 habitantes 
y está mayoritariamente compuesta 
por familias de emigrantes de otras 
zonas del país, en busca de mejores 
oportunidades. Desde 1993, está 
confiada a la diócesis de Tarazona. 
La actividad pastoral se organiza en 
torno a cinco pilares. Por un lado, la 
catequesis familiar, en la que cada 
semana se reúnen los padres con su 
guía para participar en una catequesis 
básica que luego llevan a sus hijos al 
hogar. Por otro lado, están los grupos 

Frutos de la comunión en las 
actividades de misión

En Santa Mónica trabajan los 
sacerdotes Alejandro y Esteban, 
el diácono permanente Carlos, las 
Hermanas del Amor de Dios, las Anas, 
las Hermanas de San José de Treveris, 
los Maristas y multitud de fieles laicos, 
como la pamplonica Nelly. De este 
trabajo pastoral, pasado y presente, 
como misión en comunión fraterna, 
han sido fruto los recientes bautizos. 

Tras un año de catequesis, cincuenta 
personas (niños, jóvenes y adultos) 
recibieron el bautismo el pasado 1 
de octubre, en una ceremonia “llena 
de alegría, fervor y respeto en la que 

La diócesis de Tarazona lleva a cabo una importante misión en Cochabamba, 
en el corazón de Bolivia, donde miles de emigrantes buscan una vida mejor.

Cochabamba recibe emigrantes de todo el país en busca de mejores condiciones de vida.

participaron activamente tanto papás, 
padrinos, bautizados y catequistas”.

Un regreso por todo lo alto

El pasado 7 de octubre, la Universidad 
Católica San Pablo en Cochabamba 
otorgó el doctorado ‘Honoris Causa’ a 
Jesús Moreno Led, por sus aportaciones 
intelectuales y pastorales brindadas a 
lo largo de sus más de 18 años como 
docente. Estuvieron presentes don 
Jorge Herbas, obispo de Aiquiles y gran 
canciller de esta universidad, y don Tito 
Solari, obispo emérito de Cochabamba. 
Don Jesús estuvo rodeado de docentes, 
trabajadores, estudiantes y muchos laicos 
llegados de Santa Mónica que quisieron 
reconocer su generosa entrega. 

José Antonio Calvo

Los frutos del 
trabajo pastoral 

llegan poco a 
poco a través de 
los sacramentos

“
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promoción humana, y para ello 
requieren medios, instrumentos, 
apoyo material, condiciones 
económicas y financieras. 

Es preciso ayudar a las comunidades 
cristianas necesitadas para fortalecer 
el anuncio del Evangelio hasta los 
confines de la tierra. 

El Papa Francisco ha escrito un 
Mensaje titulado “Iglesia misionera, 
testigo de misericordia” en el que 
nos recuerda que la Jornada Mundial 
de las Misiones “nos invita a ver la 
misión ad gentes como una grande e 
inmensa obra de misericordia tanto 
espiritual como material”.

Recibid mi cordial saludo y mi 
bendición.

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Jaca

2) Nos animan a salir también 
nosotros al encuentro de quienes no 
han oído hablar de Jesús de Nazaret, 
o han olvidado el primer mensaje o 
viven de espaldas a la Buena Noticia 
que es Jesucristo en persona. Los 
misioneros y las misioneras han oído 
la llamada del Señor que les ha dicho 
con fuerza y claridad: “Sal de tu 
tierra”. Al principio pudo ser un eco 
tenue, y más tarde un interrogante 
vital, hasta que se convirtió en una 
interpelación apremiante y en una 
decisión existencial.  

“Sal de tu tierra” es algo más que un 
lema. Se trata de un proyecto de vida 
envolvente, una llamada acuciante 
a abandonar la inercia, los espacios 
cerrados y autorreferenciales, 
continuamente volcados en mirarse 
a sí mismos; a vencer los miedos y 
los egoísmos, para salir al encuentro 
de los necesitados y ser “Iglesia en 
salida” (Evangelii gaudium, 24). Una 
salida que brota de la interiorización 
y cuyo fundamento es la confianza 
absoluta en Dios.

El beato Pablo VI escribió: “No hay 
evangelización verdadera, mientras 
no se anuncie el nombre, la doctrina, 
la vida, las promesas, el reino, el 
misterio de Jesús de Nazaret Hijo 
de Dios” (Evangelii nuntiandi, 22). 
Lo ha recordado el Papa Francisco: 
“No puede haber auténtica 
evangelización sin la proclamación 
explícita de que Jesús es el Señor” 
(Evangelii gaudium, 110). 

3) Nos necesitan, porque su trabajo 
es arriesgado y sus recursos 
limitados. Necesitan la ayuda de 
nuestra oración y el apoyo de 
nuestra colaboración. Son enviados 
por la Iglesia, trabajan en nombre 
de la Iglesia y han de ser sostenidos 
por toda la Iglesia. Nos necesitan 
porque son conscientes de que 
la evangelización va unida a la 

Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

La Jornada Mundial de las Misiones 
fue promovida por la Obra Pontificia 
de la Propagación de la Fe y 
aprobada por el Papa Pío XI en 1926. 
Han pasado 90 años de testimonio 
eficaz y de labor incansable. 

Las personas que viven y trabajan en 
territorios de misión nos interpelan, 
nos animan y nos necesitan.

1) Nos interpelan con su estilo de 
vida, con su generosidad y sacrificio, 
con su dedicación y entrega, con sus 
criterios y valores, con su alegría, 
su fe activa, su esperanza robusta 
y su constante caridad. Cuando 
conocemos sus condiciones de 
trabajo y las dificultades de todo 
tipo en medio de las cuales viven 
cada día, comprendemos que hay 
muchas cosas que debemos cambiar 
personal y comunitariamente.  

Oyendo el testimonio de los 
misioneros, conociendo sus 
experiencias, compartiendo sus 
inquietudes, nos dejamos guiar por 
el Espíritu Santo que nos invita a 
no ser cristianos tristes, resentidos, 
sin vida, sino testigos gozosos del 
Evangelio y discípulos misioneros.  

“Sal de tu tierra”

El Espíritu 
Santo nos 

invita a no 
ser cristianos 

tristes, sino 
testigos gozosos 

del Evangelio 
y discípulos 
misioneros

“

Una salida
que brota de la 
interiorización 

y cuyo 
fundamento 

es la confianza 
absoluta en 

Dios

“



de que el ser humano conoce, ama y 
realiza el bien moral según diversas 
etapas de crecimiento. No es una 
gradualidad de la ley, sino una 
gradualidad en el ejercicio prudencial 
de los actos libres en sujetos que 
no están en condiciones sea de 
comprender, de valorar o de practicar 
plenamente las exigencias objetivas de 
la ley.

La lógica de la Iglesia. Dos lógicas 
recorren toda la historia de la Iglesia: 
marginar y reintegrar. El camino de la 
Iglesia, desde el concilio de Jerusalén 
en adelante, es siempre el camino 
de Jesús, el de la misericordia y de la 
integración. El camino de la Iglesia 
es el de difundir la misericordia de 
Dios a todas las personas que la piden 
con corazón sincero. Nadie puede ser 
condenado para siempre, esa no es la 
lógica del Evangelio. Porque la caridad 
verdadera siempre es inmerecida, 
incondicional y gratuita. Hay que 
evitar los juicios que no toman en 
cuenta la complejidad de las diversas 
situaciones.

Situaciones “irregulares”. Si 
se tiene en cuenta la innumerable 

diversidad de situaciones concretas, 
solo cabe un nuevo aliento a un 
responsable discernimiento personal y 
pastoral de los casos particulares, que 
debería reconocer que, puesto que el 
grado de responsabilidad no es igual 
en todos los casos, las consecuencias 
o efectos de una norma no 
necesariamente deben ser siempre las 
mismas. Se trata de un itinerario de 
acompañamiento y de discernimiento 
que orienta a estos fieles a la toma de 
conciencia de su situación ante Dios. 
La conversación con el sacerdote, 
en el fuero interno, contribuye a la 
formación de un juicio correcto sobre 
aquello que obstaculiza la posibilidad 
de una participacion más plena en la 
vida de la Iglesia y sobre los pasos que 
pueden favorecerla y hacerla crecer.

Normas y discernimiento. Un 
pastor no puede sentirse satisfecho 
solo aplicando leyes morales a quienes 
viven en situaciones “irregulares”, 
como si fueran piedras que se 
lanzan sobre la vida de las personas. 
Un pequeño paso, en medio de 
grandes límites humanos, puede ser 
más agradable a Dios que la vida 
exteriormente correcta de quien 

Amoris Laetitia/ “La misericordia es la viga 
maestra que sostiene la vida de la Iglesia”
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El camino de 
la Iglesia es el 
de difundir la 

misericordia
de Dios

“

Discernimiento pastoral. La 
elección del matrimonio civil o de la 
simple convivencia frecuentemente no 
está motivada por prejuicios, sino por 
situaciones culturales o contingentes. 
En estas situaciones podrán ser 
valorados aquellos signos de amor 
que de algún modo reflejan el amor de 
Dios. Es preciso afrontar todas estas 
situaciones de manera constructiva, 
tratando de transformarlas en 
oportunidad de camino hacia la 
plenitud del matrimonio y de la 
familia a la luz del Evangelio.

Ley de gradualidad. En esta línea, 
san Juan Pablo II proponía la llamada 
“ley de gradualidad” con la conciencia 

El papa advierte en el 
capítulo ocho que no 

existen recetas sencillas 
para discernir personal y 
pastoralmente sobre las 
situaciones irregulares y 
recuerda que el camino 
de la Iglesia es difundir 
la misericordia a todas 

las personas que la piden 
con corazón sincero. “La 
iglesia”, añade, “debe ser 

como la luz de una antorcha 
para iluminar a quienes se 
encuentran en medio de la 

tempestad”.
“No olvidemos la promesa de las Escrituras: “Mantened un amor intenso entre vosotros, porque el amor tapa multitud de pecados” (AL, 306).

Para 
Pensar...
> En la exhortación, el 
papa nos pide evitar los 
juicios que no tienen en 
cuenta la complejidad de 
las diversas situaciones. 
¿Hacemos un esfuerzo 
por practicar la caridad, 
siempre inmerecida, 
incondicional y gratuita?

transcurre sus días sin enfrentar 
importantes dificultades.

Misericordia. Los pastores, que 
proponen a los fieles el ideal pleno del 
Evangelio y la doctrina de la Iglesia, 
deben ayudarles también a asumir la 
lógica de la compasión con los frágiles 
y a evitar persecuciones o juicios 
demasiado duros o impacientes. El 
mismo Evangelio nos reclama que no 
juzguemos ni condenemos. La Iglesia 
no es una aduana, es la casa paterna 
donde hay lugar para cada uno con su 
vida a cuestas.

Rocío Álvarez



> ‘Aquí estoy yo’, una 
canción sobre la llamada

> ‘Luz de soledad’ y las 
Siervas de María

MÚSICA PARA REZAR LA PELÍCULA DE LA SEMANA

En la Jornada Mundial de las 
Misiones (DOMUND), rezamos por 
los misioneros y colaboramos con 
ellos en su labor evangelizadora, que 
con frecuencia se desarrolla entre 
los más pobres y en situaciones 
difíciles y complicadas. Muchos somos 
conscientes de la importante tarea de 
los misioneros cristianos en el mundo, 
pero a veces no lo somos tanto de la 
llamada que el Señor sigue haciendo 
hoy entre nosotros.

Una de las páginas más 
impresionantes del Antiguo 
Testamento la encontramos en la 
vocación de Isaías, que podemos leer 
en Is 6,8. Dios no envía al profeta, 

Olga es hija única y debe encargarse 
de cuidar a su padre, un hombre 
irascible y de carácter duro que 
sufre una enfermedad. Agobiada por 
su trabajo en el bufete de abogados 
necesita a alguien que le cuide de 
noche y recurre a la última persona 
a quien su padre querría ver: Sor 
Inés, una monja Sierva de María.

La película narra los inicios de las 
Siervas de María, una institución 
religiosa originada en Madrid en 
1851 por inspiración del sacerdote 
Miguel Martínez y que Soledad 
Torres Acosta guió en su desarrollo y 
expansión hasta su muerte en 1887. 

sino que le pregunta, como pidiendo 
consejo, a quién enviar como su 
mensajero. ¿No has notado tú también 
que el Señor te consulta qué hacer, 
a quién enviar? Isaías comprende 
enseguida el sentido de las palabras de 
Dios y, con firmeza y generosidad, se 
declara dispuesto a aceptar el encargo 
de ser profeta de la santidad divina.

El grupo Kayros de Costa Rica ha 
musicalizado este texto en una 
canción que podemos escuchar aquí:  
youtu.be/JohtkMkRO7A

Antonio J. Estevan 
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

Son años difíciles en los que Madre 
Soledad y sus Siervas de María se 
enfrentan a revoluciones, epidemias 
y persecuciones religiosas. Soledad 
Torres Acosta fue canonizada por el 
Papa Pablo VI en 1970.

En junio de 1915, 36 Siervas 
de María fueron las primeras 
enfermeras tituladas en España. 
El rasgo característico entregado 
a Madre Soledad y a su familia 
espiritual es el carisma de 
“asistencia a los enfermos”, una 
asistencia esmerada y gratuita, 
ejercida principalmente en los 
propios domicilios.
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Zamora, arzobispo de Zaragoza y gran 
canciller de la USJ. El lema de esta 
edición fue “Un Padre cariñoso con sus 
hijos” (Sal. 103).

Tras la catequesis matutina en el 
campus de la USJ, en Villanueva de 
Gállego, se inició una marcha a pie, de 
18 kilómetros, que llevó a los peregrinos 
hasta la Basílica de Nuestra Señora del 
Pilar. En su altar mayor se celebró, a las 
18.00 horas, la Santa Misa, en la que los 
participantes ofrecieron los esfuerzos 
por anunciar el Evangelio en el ámbito 
universitario. La jornada terminó en la 
capilla de la Virgen con una ofrenda 
de flores y frutos intelectuales, como 
proyectos de fin de grado, máster y tesis 
doctorales defendidas el curso pasado.

El balance es “muy positivo”, según 
Pilar Izquierdo, responsable del centro 
de Zaragoza de la ACdP: “Aunque nos 

Alrededor de un centenar de universitarios 
ofrecen sus esfuerzos a la Virgen del Pilar

IV PILARADA

La IV Peregrinación Universitaria al 
Pilar, conocida popularmente como 
la Pilarada, reunió este sábado, 22 de 
octubre, a un centenar de universitarios 
españoles, que ofrecieron a la Virgen 
del Pilar el nuevo curso académico. La 
jornada, organizada por la Asociación 
Católica de Propagandistas (ACdP), 
comenzó a las 10.15 horas en la 
Universidad San Jorge (USJ) con una 
catequesis de don Vicente Jiménez 

La Pilarada nació en 2013 a iniciativa de la Asociación Católica de Propagandistas. 

gustaría atraer a más universitarios, 
la peregrinación se ha asentado en el 
calendario. Cada vez se conoce más, por 
lo que somos optimistas para el futuro. 
La oración a la Madre de Dios marca la 
jornada, y eso no se puede perder”. 

En este sentido, Izquierdo destacó “el 
privilegio” de contar con monseñor 
Jiménez Zamora como catequista: “Ha 
alentado a los jóvenes con un estilo 
directo y cercano. Sus palabras han 
plagado de sentido a la peregrinación”. 

Redacción

La jornada 
terminó con 

una ofrenda de 
flores y frutos 

intelectuales

“
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